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/设计之都

! ! ! !身处“设计之都”，上大美院院长汪大伟感
叹，这三十年来，城市化发展的结果是“千城一
面”。文化特色被淹没在功能化的建设中。公共艺
术创意是上大的强项，汪大伟和他的团队决心用
这个来牵头，来对接城市发展和社会服务。汪大
伟用三个故事解释了中心的精神。

手工坊增色顾村
在首饰设计师李桑看来，顾村公园内的工作

室无疑是一个世外桃源。上大首饰设计专业硕士
毕业后的她，在为打造自己的品牌努力的同时，
不局限于谋求商业利润，想要做一些让传统手工
艺换新颜，促进传承的事情。她的这个想法，得到
了上海大学顾村手工坊的大力支持。
上大校区位于宝山区，“顾村”原本给人的印

象大抵是“钢铁”“灰尘”等字眼。近年来，随着宝
山区的发展和顾村公园的建造，新城镇建设完成
的同时，赋予顾村新的文化属性是当地政府委托
上大美学院共同营造的重要事情。

前些年，在汪大伟的亲自主持下，与宝山政
府一起打造了上海宝山国际民间艺术博览馆!也
是中国国内规模最大的世界非物质文化遗产展
览馆，其多媒体互动的概念也令人耳目一新。如
今在几方协办下，一个总面积约为 "#$$平方米，
位于顾村公园内，毗邻国际民间艺术博览馆的上
海大学顾村手工坊建成了。这个上海大学与宝山
区人民政府的“区校共建”基地，设有陶瓷、玻璃、
首饰、漆艺、刺绣等工作室。

由于幸运地成为了上大公共艺术创意中心
设计养成对象，李桑得到多项扶持%包括部分创
作资金，中心还计划着制作网站，为她的设计申
请外观专利等等，来帮助李桑完成一个设计师到
品牌创始人的华丽转身。
汪大伟表示，顾村创意中心内主持工作室的

几位教授都在专业领域内有相当的建树，共同的
目标就是帮助传统手工艺与都市手工业完成对
接。顾村手工坊落户顾村公园后，老镇结缘艺术，
重焕新生。

工作营助力企业
商业与设计的共谋已是这个时代不争的事

实。帮助企业找到好的设计，让好的学生设计落
地产业，将“创意”转变为“设计”，将“想法”演变
为“制造”，将“实物”提升为“精神”，汪大伟说，这
是中心每年夏天组织国际创意工作营的初衷。
为“哈尔斯”保温杯做包装设计是 &$'&年工

作营要完成的众多工作中的一项。产品设计工作
坊的学生来自美国、新西兰以及国内各大设计类
院校。指导教师由美国密西根州的尾音州立大学

的布莱恩教授、天大广告公司的总裁励忠发先
生、上海大学美术学院的杜士英担任。工作内容
是“哈尔斯”提供的保温杯的产品创意设计。三周
的辛勤工作后，学生们共提交了 &$多个崭新的
设计方案，这些设计方案在拓展产品概念和新产
品的开发、新材料的运用、对环境的保护、新生活
方式的引领等方面各有所长，并表达出了可贵的
国际视野。
汪大伟表示，由于工作营的学生和指导教师

来自不同的国家，因此工作营也成为了一个多文
化交融和交流，探索跨文化设计的平台。而对企
业而言，通过实际的例子使企业认识到设计在企
业在企业未来发展中的地位，以及设计在中国企
业“转型”中将起到的重要作用。

“小蚂蚁”点亮生活
去年 ''月，浦东世纪公园成了一个蚂蚁的

天堂，各种形式的小蚂蚁错落点缀在公园的各个
角落（见上中图）。被复古风、机械风、(#后的回
忆、上海烙印等元素装扮的蚂蚁活灵活现，引得
游人纷纷驻足观赏合影。

这是中心去年与共青团上海市委、市经信
委、浦东新区人民政府共同主办的“&#'&年上海
金蚂蚁创意设计大赛”、“&#'& 上海蚂蚁设计
节”、蚂蚁音乐节、创意嘉年华等系列活动中的一
部分。中心组织师生，作为设计力量，助力整个
&#'&年上海青年创意汇活动。汪大伟说，与广大
市民共同分享“设计点亮生活·创意改变未来”的
永恒主题是作为设计类高校，孜孜以求的目标。

同时拥有上海创意设计工作者协会主席身
份的汪大伟笑言，他将带领他的团队，结合顾村
这个延伸的大文化平台，用无边的创意，创造更
多惊喜。

! ! ! !由于早年对中国画的研习及对日常
生活细节的捕捉，使李桑的作品充满了
对生命体发展和潜藏动因的关注。她以
自己热爱的手工艺为原点，通过相关工
艺构建唯美、抽象、无序、似是而非的视
觉语言。

瑶! 你是如何喜欢上首饰设计这个

行当的!

桑!十年前，我在美国游学时，背着
包从东海岸到西海岸，再到南方。看过众
多博物馆、)*++*,-之后，对玻璃和首饰
产生了兴趣，后来将自己能找到的
./,012/3都参观了一遍，就希望以后能
致力于首饰艺术和设计。因为首饰作为
艺术品是可以为人佩戴四处游走的，并
且聚集在人体最显要的部位，它与人之
间的关系显然有别于其他艺术门类与人
之间的关系，这让我很着迷。另外，虽然
我国历史上很多美轮美奂的首饰，有过
好几个非常辉煌的时期，但首饰设计却
发展得非常晚，这让我决意要投身到这
个行业中。

瑶! 我们很多少数民族都有佩戴银

饰的习俗"这是你创作的原点吗!

桑! 汉族在历史上也有佩戴银饰的

习惯，现在大街上也到处可以看到银饰。
通常创作这个词用于艺术作品，我个人
的创作是基于自己对生命体本身的关
注，另外就是将绘画元素和意境体现在
首饰中。而我的设计与其他人的设计一
样，旨在为人服务，只不过通过个人的审
美视角，在首饰设计中将自己的理念表
现出来。

瑶!你的设计理念是什么!

桑!在我的设计哲学里，“易搭配、简
洁、精致”是最重要的字眼，所设计的物
品需要便于出入不同的场合，如白天办
公室，晚上可以紧跟着去派对……

瑶!你的#心丝$系列很有少数民族

元素%

桑!有么？在我的首饰设计里，地域
性、民族性被进一步消除，即使运用个别
传统元素，也将用现代审美来演绎。“心
丝”选用花丝这项传统工艺，是因为这项
工艺曾广为运用，制作过很多皇家首饰，
有过极其辉煌的历史，发展长度长达几
千年，现在却少为采用。这其中的原因，
一来由于制作流程繁复，年轻人少有耐
性去学习，出现断层问题；二来离不开神
话传说，以“吉祥”为主题的题材，运用的
纹样和造型不适合现代人日常佩戴，不
能广为认同。
我在做的事情，就是通过自己的设

计，让花丝制作的首饰换新颜，力求外形
简洁、流畅，精致而现代，以适合都市人
的佩戴，让这项工艺为更多的人认识，促
进它的传承。

瑶!你对自己品牌的定位是什么!

桑!分为两个部分，高端的艺术作品
用于收藏；设计作品走礼品、小众、个性
化路线，都崇尚手工制作。

瑶!为什么坚持手工制作!

手工制作的物品是体现人心手相连
的最好凭证，可以展现机器难以代替的
手工之美。

美国的 )*++*,-和集市中很多关于
手工艺艺术方面的创作，如手工织物、日
用器皿、家具等等，给我留下了极其深刻
的印象，不但是物品的外观往往很好地
体现了工艺与艺术和设计的结合，更在
于消费上广为接受。在欧洲、日本等发达
国家，创意手工艺品也是与百姓生活紧
密联系的，虽然我们国家的中文名字为
“4256*”，但不得不说日本人对陶瓷传统
工艺的承袭和后续研究，还是较我国好
一些。希望有一天，我们国家的创意手工
艺品也能成为老百姓日常生活的一部
分，而我个人，能够为花丝这项传统工艺
的承袭和发展，尽绵薄之力。 瑶瑶

“曲别针”里有乾坤
———访上大美术学院院长汪大伟

传统与现代
不是对立面

———对话首饰设计师李桑

上海大学公共艺术创意中心（下文简称
“中心”）的LOGO以英文名称PublicArt
CreativeCenter的首写字母构成了一个
曲别针的造型。汪大伟解释道，一枚曲别针
可以变成1、2、3、4、5、6、7、8、9和加减乘
除符号；可以变成英文、拉丁文、俄文字母，
于是，天下所有语言能够表达的东西，曲别
针都可以表达。此外，曲别针还可导电，做琴
弦、夹子、绳索、挂链、项链……“只有创意无
边，才能创造无限。”
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" 本报记者 吴南瑶


